



Revista
Estrategia, Poder y Desarrollo

Volumen 1, número 1, enero-junio 2022

Bogotá, D.C, Colombia

ISSN: 2955-0289

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/rpod>



Editorial: Desafíos al poder estatal. Una reflexión desde el ámbito de la criminalidad en la región latinoamericana

Editorial: Challenges to state power. A reflection from the field of crime in the Latin American region

Luz Alejandra Cerón Rincón 

CITACIÓN APA:

Cerón Rincón, L. A. (2022). Editorial: Desafíos al poder estatal. Una reflexión desde el ámbito de la criminalidad en la región latinoamericana. *Estrategia Poder y Desarrollo*, 1(1), 1-2. <https://doi.org/10.25062/2955-0289.4187>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2022**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estrategia, Poder y Desarrollo* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados*.

Editorial: Desafíos al poder estatal. Una reflexión desde el ámbito de la criminalidad en la región latinoamericana

Editorial: Challenges to state power. A reflection from the field of crime in the Latin American region

DOI: <https://doi.org/10.25062/2955-0289.4187>

Luz Alejandra Cerón Rincón 

Editora en Jefe Revista Estrategia, Poder y Desarrollo

Teniendo en cuenta que el poder, la estrategia y el desarrollo son componentes importantes en el análisis de los problemas sociales a nivel doméstico e internacional, la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" crea esta Revista con periodicidad semestral, enfocada en la publicación de artículos relacionados con las temáticas mencionadas en el ámbito regional.

Esta publicación propone analizar, desde las áreas de la geopolítica y la geoestrategia, la proyección del poder de los diferentes actores que integran el ámbito internacional, relacionando la agenda hemisférica o global, y considerando las transformaciones de las dinámicas del poder en la diplomacia, economía, cultura y sociedad que persisten en dichos contextos. Así, la Revista proporciona espacios críticos sobre asuntos como los fenómenos de alto impacto que afectan el interés nacional entre los que se encuentran el crimen organizado, el narcotráfico, los delitos contra el medio ambiente, la migración, entre otros.

Para el número inaugural, correspondiente al primer semestre del año 2022, se ofrece a nuestros lectores una compilación de resultados de investigación que tienen como objetivo comprender las dinámicas en América Latina. Como resultado se tiene una selección de artículos organizados en cuatro categorías centrales, debates, coyuntura, perspectivas y enfoques.

Para la sección *Debates* direccionados, se plantea un análisis sobre la forma en que se han generado estrategias para contención del crimen organizado y establecer los efectos del crimen transnacional en el hemisferio, se presentan tres investigaciones relevantes.

En el artículo *La construcción del discurso de seguridad en América latina: intereses y tendencias del 2021*, el autor describe las tendencias de investigación sobre la seguridad en la región. Se resalta el cambiante discurso en función al contexto, una tendencia en favor a la necesidad de seguridad en el hemisferio.

En el artículo *El combate al Crimen Organizado Transnacional en la ciudad de Rio de Janeiro*, el autor de Brasil analiza la actuación de las Fuerzas Armadas (FA) en las operaciones de Garantía de la Ley y de la Orden (GLO) contra el combate al crimen organizado en las favelas. Se concluye que el Crimen Organizado irrumpe cada vez más involucra en su país, estableciendo la necesidad construir una política pública que abarque a todo el territorio nacional y la cooperación de países.

En el artículo *Las Maras: Condiciones Geopolíticas y Crimen Transnacional en Áreas de Sensible Valor Estratégico para el Hemisferio Americano*, los autores se enmarcan en un estudio de caso en el Triángulo Norte, mencionando como el problema de Las Maras, generar impactos múltiples problemas al de orden regional y hemisférico. Se invita a comprender este fenómeno como un problema regional y no caso aislado de centro América.

En la sección *Coyuntura*, el artículo *La Política de Seguridad y Defensa como estrategia principal para ejercer el control efectivo en el Catatumbo*, el autor realiza un análisis acerca de las causas y factores que llevaron a la región del Catatumbo a desarrollar uno de los ecosistemas criminales más complejos de la región Latinoamericana, lugar donde varios Grupos Armados Organizados (GAO). Esta investigación evidencia la problemática compleja que está afectando las regiones del país, donde Colombia no es un caso aislado.

Como parte importante, la sección *Perspectivas*, realiza una entrevista al experto y consultor en seguridad Juan Belikow, en relación con las amenazas que genera el Crimen Organizado Transnacional en el hemisferio latinoamericano.

Finalmente, la sección *Enfoques*, propone la lectura del libro: *Geoconomía. Nuevas amenazas a la soberanía hemisférica*, una invitación a conocer la investigación que se realiza al interior de la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto".

Como podrán analizar nuestros lectores, los autores aportan reflexiones valiosas para continuar profundizando en los estudios relacionados con el crimen organizado y la defensa nacional, procurando ante todo manifestar la necesidad que tienen los Estados y sus instituciones para generar estrategias que permitan contener el poder de los actores armados y el crimen organizado.